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招聘会“缩水”就业难

技术型人才需求旺

12

月
10

日
，

市冬季招聘会在人才
交流中心一楼大厅举行

，

共有
25

家用
工单位向求职者提供了

1200

多个岗
位

，

主要有市场营销
、

机械
、

技术工人
、

管理
、

会计
、

文秘等职位
。

招聘会结束
时

，

初步达成意向
120

余人
。

现场

招聘会“缩水” 难招高层次人

才

记者
10

日上午
10

时许来到市人
才交流中心

，

发现此次招聘会并没有
想象中的火暴

，

甚至略显冷清
。

人才交
流中心的工作人员解释说

：“

由于研究
生考试即将开始

，

公务员考试结果尚
未公布

，

再加上近期受金融危机的影
响

，

前来招聘的单位比较少
，

不少单位
很长时间都没有过来招聘新人了

。

不
过像一些刚刚兴办的企业

，

这次一下
就想招聘近

200

人
。 ”

南阳师院大四的学生小鲁
，

跟随
本地朋友来这里参加招聘会

，

可是一
早来了后只投下一份简历

，“

这里的用
工单位太少了

，

规模似乎也有点小
，

要
求的多是大专学历

，

我觉得学历的要
求低了点

。

所提供的工作岗位多是业
务性的

，

不适合自己
。 ”

小鲁现在还没
有毕业

，

还在一家用人单位暂时工作
着

，

由于工作不是很满意
，

所以遇到招
聘会就会去看看

，

希望能有机会找到
一份更满意的工作

。

某纸品公司的负责人季先生告诉
记者

，

他参加鹤壁市组织的招聘会已
经有很多次了

，

这一次的规模是小了
些

，

但还是准备了相当多的岗位提供
给求职者

，

可是前来应聘的人却不是
很多

。

自己所在的展台位置很是不错
，

但近一个小时的时间只有
5

名求职者
来咨询

。

季先生表示
，

大概是因为现在
的求职者特别是大学生要求太高

，

总
是喜欢往大城市和大公司投简历

，

对
于本地的招聘会并不是很关注

。

其他用人单位也表示
，

我市人才
结构的不平衡使招聘单位很难招到高
层次的技术和管理人才

。

鹤壁市职业
技术学院是我市的高职院校

，

学院面
向地方培养适应生产

、

建设
、

管理
、

服
务第一线的人才

，

而我市培养出的本
科生只有少数在家乡工作

。

我市用人
单位每年都会去大中型城市招聘高层
技术人才

，

而在本市他们主要招聘一
些业务员

、

推销员
、

文秘等
。

（见习记者 叶小伟）

企业

企业、求职者的需求矛盾

“

我们人才交流中心主要是为求
职者和用工单位搭建一个双方相互
选择的平台

。

现在单位在挑
选求职者的同时

，

求职
者也在选择用工
单位

，

这是一
个双向的
选择

。

单位
看

中
的是
求职者
的工作经
验和能力

，

看
你能否快速

、

高效
地完成交给你的工作
任务

。

而求职者大多在乎的
是薪酬和发展前景

。 ”

人才交流中心
的工作人员告诉记者

。

“

现在很多应聘者
，

尤其是大学毕
业生

，

往往选择到事业单位去
。

其实
，

企业也同样需要高素质的人才
，

而且
企业的待遇也不会差

。

现在国家对毕
业生给予了很多优惠政策

，

比如说
，

自
主创业的可在两年内免掉部分行政收
费

。

支持学生到基层
、

到西部支教
，

回
来后可以增加基层工作经历

，

对以后
的考研

、

就业都有帮助
。 ”

对于目前不景气的就业形势
，

工
作人员告诉记者

：“

首先从学生这方
面

，

必须要正确地认识自己
，

找到自己
的优势和兴趣

，

进而选择适合自己的
工作

，

不能好高骛远
，

更不要攀比
。

其
次

，

要苦练内功
，

只要业务素质高
，

技
术过硬

，

在哪儿都会受到欢迎
。

第三
，

要放平心态
，

不能急于求成
，

要树立先
就业再择业的就业观念

。

事业单位有
事业单位的好处

，

中小企业也有他们
的优势

，

关键要看你怎么来看待这个
问题

。

尤其是刚毕业的大学生
，

曲线就
业无疑是十分好的一种选择

。

从企业

这方面来说
，

要做好管理工作
，

管理好
企业

，

让求职者看到企业的前景
，

让他
们对企业的未来充满希望

。

其次
，

要有
留住人才的措施

，

人才流失是企业最
严重的损失

。 ”

企业要技术型人才

“

今天来应聘的很多都是大专以
上学历

，

但是我们招聘的主要是技术
类的人才以及有一定管理经验的

，

今
天来应聘或咨询的都是专业不对口
的

。

尽管今天占据了这么好的展台位
置

，

现在还没有招到满意的人
。 ”

季先
生向记者说

，

他希望一些大学可以开
设造纸专业或相关的专业

。

有这样的
学生

，

他一定高薪聘请
。

记者在现场了解到
，

用人单位主

要聘用三种人才
：

销售人员
、

技术人员
和文字人员

。

销售人员不需要很高的
学历

，

有的招聘单位要求高中以上学
历

，

有的单位甚至没有打出学历的要
求

。

某保险公司的招聘人员告诉记者
，

他们需要的业务员要求有丰富的社会
经验

，

要有相关行业的从业经历
。

大部分招聘单位招收技术工人
，

如车工
、

铆工
、

钳工
、

模焊操作工
、

电
子

、

电工
、

电焊技术工
、

数控机床操作
工等

。

某木业公司的负责人告诉记者
，

“

现在最需要的就是懂技术的人才
，

最
好是有相关的经验

，

对于学历没有太
高要求

。 ”

少数单位招收文秘
、

内勤和打字
员

。

某仪表仪器厂的负责人介绍说
，

“

需要的文秘人员要有过硬的文字基
础

，

可以从事宣传和网络销售的工
作

。 ”

市人才交流中心副主任璩文学告
诉记者

，

应聘者很多
，

但是能够令用人
单位满意的并不多

，

这次招聘会反映
出某些技术岗位缺少人才

，

比如冶金
、

采矿
、

管理
、

会计
、

机械电子
、

化工
、

计
算机网络

、

数控技工
、

市场营销
、

模具
等

。

（见习记者 李 玲）

求职者

200多份简历换来 3次面试

“

今年工作真难找啊
。

我参加了多
场招聘会

，

投了
200

多份简历
，

只有
3

个公司通知自己面试
。 ”

陈伟今年毕业
于省内某本科院校

，

他一脸无奈地对
记者说

，“

听我的一个同学说
，

今天鹤
壁有个冬季招聘会

，

就过来看看
。 ”

他
告诉记者

，

他的很多同学都像他这样

来回奔波
，

几乎是有招聘会都要去参
加

。

应聘者中
，

也有不少返乡的务工
人员

。 “

以前的厂子接到的订单不多
，

厂里工资不高
，

不需要那么多工人
，

所
以我回来看看咱市的招聘会

。 ”

刚刚从
外地回鹤壁的李女士这样对记者说

。

记者也遇到了刚从广东东莞回乡
的陈先生

。

他说
：“

我以前的工作单位
是电路板厂

。

全球经济不景气
，

厂里的
订单很少

，

老板让一些工人休假
，

我就
跟着几个同乡先回来了

。 ”

所学专业用不上

明年就要英语专业毕业的小王
，

今天一大早就来到了招聘会现场
，

但
她也只投出一份简历

。 “

这里适合我这
个专业的岗位

，

看上去太少了
，

大部分
都是技术类的岗位

。

现在似乎
都不招人了

，

大部分都
是暑假的时候才
招

，

竞争很激
烈

。 ”

她说
。

受金融
危机
影

响
，

以往
较吃香

的电子信
息等行业目

前都受到了冲
击

。

像英语专业的大
学毕业生

，

岗位需求量也相
应减少了

。

以前在武汉上学的郭先生
，

毕业
后先后在武汉等地工作

，“

现在想回家
了

，

却发现家乡没有合适的工作岗位
。

大城市工作惯了
，

环境什么的都已经
习惯了

，

现在这里好像都是招聘保管
员

、

技工之类的
，

专业用不上
，

工资也
不是很高

，

还是出去闯闯吧
。 ”

（见习记者 秦 颖 常 亮）

建议

转变就业观念

高校毕业生每年都在大量增加
，

全球金融危机的影响使得失业人员增
加

，

农民工失业的数量也在增加
，

这说
明急需工作的人很多

。

但是
，

大部分用
人单位表示

，

找到满意的人才很难
，

这
是为什么呢

？

璩文学分析
，

这是因为应聘人员
的就业观念存在着偏差

。 “

现在的高校
毕业生总想一出校门就进好单位

，

先
选择效益高

、

待遇好的单位
，

再就业
。

其实这些大学生并不知道自己和用人
单位的要求还有很大差距

，

不知道自
己在社会中处于什么水平

，

这就需要
在相关专业的岗位上锻炼

，

积累工作
经验

。

所以
，

先就业
，

找准社会定位
，

积
累工作经验

，

再择业
，

才是年轻人正确
的就业观念

。 ”

璩主任说
，“

学历有了
，

经验有了
，

能力有了
，

一到单位就能上
手工作

，

还怕找不到工作
？ ”

双方应互相信任

招聘单位和应聘人员的双向选
择

，

使得双方可以更加自由地挑选人
才和岗位

，

但是这也引发了双方的信
任危机

。

招聘单位大都拿出
“

以待遇留人
”

的方针
，

尽量提高工资待遇并为员工
缴纳养老保险金

、

医疗保险金
、

住房公
积金

，

以期招到人才
、

留住人才
。

但是
从我市的经济情况来看

，

我市企业多
为中小型企业

，

用人单位不可能给出
超过企业承受力的工资待遇

，

这与大
中型城市和沿海城市有一定差距

。

“

单位即使招到人
，

也不敢花大量
的财力和物力培养人才

。

现在的年轻
人好高骛远

，

我们害怕他们在这里工
作一年两年

，

技术学会了
，

经验有了
，

人也要走了
。 ”

现场的一位负责人告诉
记者

。 “

单位小
，

没有发展空间
，

在这里
工作也是为了积累工作经验

，

但是如
果我在某个单位工作一定会好好干
的

。 ”

一位学生模样的应聘者说
。

（见习记者 渠 稳）

在校学生应加强实践

在就业形势如此严峻的情况下
，

不乏已经顺利找到工作的年轻人
。

还
没有毕业的小李

，

就已经找到了令她
满意的工作

。

“

我是
2009

年的本科毕业生
，

虽
然还没有离开校园

，

但是我在大四初
始就开始实习

、

找工作了
。

现在我已经
通过某单位的招聘考试

，

开始工作了
。

我认为现在的毕业生缺少的是工作经
验和社会经验

，

合格的人才不一定是
硕士生或者博士生

，

企业注重的还是
能力

，

企业要挑选的是能够为单位创
造效益的人才

。 ”

小李说
，“

在哪里工作
都能够锻炼自己

，

我认为将要毕业的
学生应该先就业

，

再考虑选择好单位
或者继续深造

。 ”

她还说
：“

对于本科生
来说

，

找到一份工作其实不难
，

就看你
如何去找了

。 ”

研究生也要讲求实际

记者了解到
，

不少研究生也在鹤
壁找到了满意的工作

。

一位中国人民
大学毕业的硕士研究生说

：“

因为专业
的细分和年龄上的差别

，

研究生毕业
时面临的是更大的就业压力

，

我们更
加需要工作经验

。

家乡能够给我提供
学习和锻炼的平台

，

所以我就回到家
乡工作了

。

我认为研究生在找工作时
也要讲求实际

，

我们有理论基础为铺
垫

，

但更加需要走进社会锻炼
。 ”

选择自主创业

还在上大四的吴磊和同学在他所
在市区开了一家数码店

，

并在网上开
了一家店铺

。

通过网络沟通买家
，

然后
根据买家的需求进货

。

吴磊告诉记者
，

这并不占用他太多的时间
，

通过网络
很是方便

，

大家都是年轻人
，

也非常喜
欢这样的工作方式

。

吴磊的数码店里
总是有着最新的数码产品

，

很受欢迎
。

吴磊计划毕业后把店做大
，

他说以网
络为载体做数码店

，

启动资金并不多
，

而且见效快
，

有很好的发展前景
。

吴磊
建议那些找不到工作的求职者

，

可以
尝试找一些社会需求大

、

投资少的项
目自己做

，

也许会有很大的成功
。

张震已经毕业一年了
，

因为他所
学的园林专业并不是很好找工作

，

便
回到了家乡

，

和父亲一起承包鱼塘
。

因
为自己的脑子比较灵活

，

一年前还有
部分亏损的鱼塘

，

今年已经赢利了近
万元

。

他说
，

他父亲不懂技术
，

而他通
过网络找到了大量的资料

，

也联系了
很多买家

，

才开始扭亏为盈的
。

（

见习记者 沈道远

）

提示

每月都有招聘会

如果没有机会去这次的招聘会现
场

，

大学生们也不用太遗憾
。

我市在每
月的

11

日都会在老区举行招聘会
，

每
月的

18

日在新区也有相应的招聘活
动

。

届时可直接去现场咨询
。

(本版摄影 见习记者 周凯楠)

冬季招聘会上看就业


